



LA MAGIA DE LA NAVIDAD

Guirnaldas, acebos, portales de Belén, luces, pastores, cánticos, Papás Noeles en las calles y puertas de las grandes superficies comerciales, adornos, regalos, villancicos, más adornos, más regalos, calles iluminadas y cenas y comidas de empresas, amigos y compañeros, y sidra y cava y pavos y corderos y langostinos y salmones y patés y cochinillos asados y de postres, frutas exóticas y turrone, mazapanes, polvorones y tortas imperiales y TODO muy bonito, muy angelical y cuántas felicitaciones y cuánta alegría por doquier. Pareciera que estamos en un mundo mágico, el maravilloso y mágico mundo de la Navidad.

¡Consumo, consumo y más consumo!

Qué humanidad tan maravillosa hemos forjado: todos tenemos trabajo, todos tenemos educación, todos tenemos una vivienda digna, todos tenemos acceso a la salud, todos tenemos igualdad de oportunidades y por eso lo celebramos, porque nuestros gobiernos, en vez de fabricar armas y bombas y misiles y aviones de guerra y balas, ahora fabrican tractores, azadas y machetes para labrar y cultivar la tierra y apoyan las nuevas tecnologías para que todos vivamos mejor (ver al profeta Isaías que anunciaba un tiempo en que las espadas se convertirían en arados y el lobo y el cordero podrían dormir juntos).

Pero, como diría Rubén Darío en los Motivos del Lobo: ...“en el hombre existe mala levadura”

...“Mas, empecé a ver que en todas las casas estaban la envidia, la saña, la ira, y en todos los rostros ardían las brasas de odio, de lujuria, de infamia y mentira. Hermanos a hermanos se hacían la guerra, perdían los débiles, ganaban los malos, hembra y macho eran como perro y perra, y un buen día todos me dieron de palos”.

Y es aquí, cuando uno abre los ojos y despierta a la realidad, cuando se ve que no todo es bonito y si pudiéramos medir, tendríamos de cuatro partes del mundo, más de tres que son feas y sólo menos de una parece que es bonita.

A mí personalmente, la Navidad me gusta, porque siento que encierra un gran sentimiento de esperanza, porque creo que el cambio de rumbo siempre es posible, pero me aturulla tanto jolgorio. Los de siempre se han apoderado de una fiesta que en teoría se celebra para “la liberación de los oprimidos y para anunciarles una buena noticia a los pobres”.

Pero, cuidado, que tampoco nos amarguen la fiesta diciéndonos que con tu ayuda y la mía, que con nuestra ayuda podemos hacer un mundo mejor. Esto sólo es una pequeña parte de la verdad. El mundo sólo será mejor cuando nuestro sistema rico de occidente cambie sus estructuras de poder por estructuras de cooperación, cuando se establezca un comercio justo y unas relaciones internacionales basadas en la justicia y el respeto. Que no nos hagan culpables, porque, en todo caso, la única culpa que tendríamos, es mantenerlos en el poder.

En nombre de todos los que componemos SOLMAN, que pasemos FELIZ NAVIDAD.



PROYECTOS DE DESARROLLO 2006

1.- APROBADOS

AMERICA

HONDURAS

- Construcción de viviendas en la comunidad empobrecida Ienca El Naranjo, en el departamento de La Paz, con ACOES. Financiado por la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha con 247.431 euros.

EL SALVADOR

- Construyendo municipios limpios en el Departamento de Usulután, con FUNDAMUNI. Financiado por la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha con 336.951 euros.



- Construcción de un tramo de borda en el Río Grande de San Miguel y apoyo en la producción de alimentos a las familias en Usulután, con FUNDAMUNI. Financiado como Emergencia por el Fondo Regional de Cooperación con 99.121 euros.

- Fortalecimiento de la organización y participación ciudadana en el Municipio de Corinto, departamento de Morazán, con FUNDAMUNI. Financiado por el Ayuntamiento de La Solana con 2.272 euros.

- Construcción de un tanque de agua potable en la colonia La Ceiba, de San José Las Flores, con la Asociación Comunal. Financiado

por el Ayuntamiento de Miguelturra con 6.532 euros.

- Construcción de un tanque de agua potable en la colonia La Cruz de San José Las Flores, con la Asociación Comunal. Financiado por el Ayuntamiento de Ciudad Real con 10.286 euros.

GUATEMALA

- Ayuda Humanitaria en alimentos y atención médica en comunidades afectadas por el paso de la tormenta Stan en el Departamento de San Marcos, con ADICOMAR. Financiado como Emergencia por la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha con 67.569 euros.

- Inclusión de la mujer organizada del departamento de San Marcos en procesos de participación ciudadana, con la Diócesis de San Marcos. Financiado por el Fondo Regional de Cooperación con 56.067 euros.



PERÚ

- Agua potable en Pueblo Nuevo, con AYNÉ PERÚ. Financiado por la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha con 171.191 euros.

- Construyendo comunidades saludables en Pueblo Nuevo, con AYNE PERÚ. Financiado por un empresario provincial con 21.051 euros.

- Mejoramiento del acceso vial con puente-alcantarillas, en Pueblo Nuevo, con AYNE PERÚ. Financiado por el Colegio de Aparejadores de Ciudad Real con 3.377 euros.

AFRICA

EL CHAD

- Continuación del proyecto socio-sanitario del hospital de Dono-Manga. Financiado por La Junta de Comunidades de Castilla La Mancha con 300.000 euros.

BURKINA FASO

- Puesta en marcha de una cooperativa de mujeres (segunda fase) en Bobo Dioulasso, con Jigi Semermi. Financiado por la Diputación Provincial de Ciudad Real con 27.899 euros.

MALI

- Compra de material para la Escuela de Enfermería en Ségou, con RMI. Financiado por el Colegio de Enfermería de Ciudad Real con 1.300 euros.



- Equipamiento de centro de Acogida para niños de la calle en Bamako, con Asociación Hinesó. Financiado por el Ayuntamiento de Valdepeñas con 6.000 euros.

REP. DEMOCRÁTICA DEL CONGO

- Ayuda humanitaria a los Hospitales de Monkolé y Kinkenda en Kinshasa. Financiado con Emergencia por la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha con 32.386 euros.



TOGO

- Construcción de un puente sobre el río Kpandi en Sokodé, con las Misioneras de la Doctrina Cristiana. Financiado por la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha con 220.673 euros.

2.- SOLICITADOS

AMERICA

EL SALVADOR:

- Construcción de un tanque de agua potable en la colonia La Granja de San José Las Flores, con la Asociación Comunal. Solicitado al Ayuntamiento de Puertollano.

PERÚ

- Mejoramiento del acceso vial con puente-alcantarillas, en Pueblo Nuevo con AYNE. Solicitado al Ayuntamiento de Manzanares 6.894 euros

ECOS Y PALABRAS DE LOS COOPERANTES DESDE HONDURAS (Continuación...)

Belén

Lo prometido es deuda, por eso continuó contando lo vivido.

El diez de septiembre, fue el día del niño en Honduras. Aquí se celebra mucho. En las tiendas hay piñatas hechas de pasta de papel y cubiertas con papel de seda de colores cortado a tiritas, todas con formas de caras de niños o animales. Cuando las vi en las tiendas me parecieron extraños juguetes, muy grandes y un poco feos. Después al ver para lo que sirven, al ver niños rompiéndolas en un parque y saber que son piñatas hechas a mano me parecen bonitas, sobre todo porque es algo de aquí. Elena y yo fuimos al Picacho, hay un cristo en lo alto. Es un parque situado en una montaña, en una orilla de la ciudad. Es un lugar lleno de árboles y césped donde van las familias con sus hijos los domingos, aún más el día del niño. Había muchísimos niños jugando y allí vimos las piñatas y a los niños rompiéndolas. Me gustó estar allí como una hondureña un domingo cualquiera y mirar a la gente. Me llama la atención tantos niños juntos, esto en España sólo lo ves cuando es un colegio. Me gustó estar en esta fiesta tal y como la viven aquí, mensajes de amor a los niños por todas partes, la locutora que guiaba el acto en la plaza, también en la radio... Supongo que para intentar que los padres les den la atención y el cariño que necesitan y que muchas veces no llega.

El lunes fuimos a acompañar a los chicos de la Populorum a comprar la comida que después llevaríamos a un comedor en una zona rural, Lepaterique. Estos chicos que tienen sólo 20 años saben hacer la compra mensual y cargar todo de manera que milagrosamente quepa. Tardamos una hora y media, subimos todo el rato. Estaba en las montañas. El lugar era precioso, montaña y árboles, flores y pájaros de colores vivos, nunca los había visto. El viaje fue agradable, mirando ese paisaje y charlando con los chicos que son muy majos. Elvis tenía un examen a las 6 de la tarde y ahí estaba llevando la comida al comedor. Me planteo muchas cosas,

en España la única obligación de la mayoría es estudiar y muchos ni así estudian.

Voy a intentar resumir y centrarme en lo importante. Aunque me gustaría escribir con más calma y silencio.



El martes conocí a doña Claudia. Es una mujer increíble, es la madre de uno de los chicos. Vive cerca de aquí, en un barrio pobre. Claudia se preocupa por las mujeres de los barrios colindantes, aún más pobres que el suyo. Nos enseñó "La catorce" y pasamos a una casa donde unos niños muy pequeños estaban solos y tenían la mirada muy triste. Su madre se va a buscarse la vida para ganar algo y comprar comida para sus hijos. Hablamos con los niños, intentamos sacarles una sonrisa, imposible. Luego estuvimos en otra casa también muy pobre, pero con esperanza. La abuela nos contaba que varias de sus hijas están estudiando becas y varios de sus nietos. La casa estaba pegada a la montaña, cuando llueve todo se moja, una pared es la montaña. Un cuarto para todos. Las niñas pequeñas, guapísimas, nos sonreían y nos invitaban a pasar a pesar de que no nos conocían. Hablé un rato con ellas y me contaban muchas cosas, y no paraban de sonreír con una dulzura... Dice que así saldrán de pobres y es verdad. Me alegra saber que existe esta mujer y Claudia.

Quedaría tanto por contar..., pero falta tiempo, y papel.

VIVIR CON SENTIDO

Maribel

Glenda Estrada no es ni una cantante ni una actriz, aunque tenga un nombre muy artístico. Eso sí, canta baladas estupendamente, música romántica y de cantautores que entona de una forma dulce y sin perder el tono ni la melodía. La conocí en Honduras, ella nació allí, al norte del país, ahora vive en Tegucigalpa, la capital. Realiza una labor muy importante, como Directora, en la Unión Nacional de Ciegos Hondureños (UNCIH). Esta organización sería el equivalente de la ONCE en España, aunque si se comparara con ésta aún le quedaría mucho camino por recorrer en la búsqueda de eliminación de barreras en una sociedad que a veces anda tan ciega por la vida que no presta atención a las minorías.

En la UNCIH se reúnen con frecuencia para hacerse escuchar, hablar de sus inquietudes, de cómo conseguir una educación, una formación y, finalmente, un trabajo. A los más jóvenes se les enseñan además distintas disciplinas deportivas y compiten con otros países en campeonatos y encuentros organizados.

Mi relación con Glenda consistía en un intercambio, yo le ayudaba en su oficina con el ordenador, en la realización de unos informes para la justificación de gastos y ella, sin saberlo, me daba lecciones de vida. Aprendí mucho, de su coraje, su alegría, su gran autonomía, a pesar de que le falta un sentido físico, la vista.

Ella me contaba que sólo echaba una cosa de menos, haber podido sacarse el carné de conducir. Me hubiese gustado "manejar" el coche -me decía-, por lo demás disfruto de todo, incluso voy al cine con mis amigos y me entero de las películas perfectamente, con mis otros sentidos y con mi imaginación. Me encanta la música, bailar, salir, tomarme una cervecita de vez en cuando..., y me cantaba canciones con letras muy difíciles de aprender para mí. A mis amigos, al principio, les daba pena -así llaman allí a la vergüenza- ir conmigo, pero yo les animaba y les decía que no había motivo, que yo disfrutaba de todo igual que ellos.

Un día me dijo que tenía que hacer varias gestiones por diversos lugares de la ciudad y éstas le llevarían toda la mañana. Me apetecía acompañarla. Nuestras charlas nos habían unido mucho y puesto que me quedaba poco tiempo de estar en Honduras quise pasar la mañana con ella.

Podría decirse que Tegucigalpa es una ciudad destartalada, llena de obstáculos, aceras inexistentes, calles con agujeros colocados estratégicamente, mucho tráfico... Y si ya es difícil caminar por esta ciudad sin perder de vista todos estos detalles, imagínate si careces de este sentido... Glenda realizaba ese camino sola y esta hazaña me parecía tan increíble. Ese día, sin embargo, cogidas del brazo como dos amigas, recorrimos la carrera de obstáculos de la UNCIH al banco, del banco al centro, del centro al ministerio de la vivienda...



Glenda Estrada tiene un trabajo que le satisface y es una gran romántica que sigue enamorada de la vida y mantiene la ilusión de encontrar de nuevo un hombre bueno. Hoy sigue tarareando canciones de amor mientras camina con su bastón. Me encanta haberla conocido, pues estando con ella me he sentido muy viva. Tiene una "visión" que me gusta..., su visión de la vida, una vida con sentido.

MERCADILLO SOLIDARIO

Durante los cinco últimos años y en el período de una semana hemos desarrollado la actividad de un Mercadillo Solidario, el cual tiene como principal objetivo colaborar con aquellos proyectos de producción, en los que hemos participado en su creación, etapa de formación y puesta en marcha de la producción.

Este año el Mercadillo se ha expuesto en la Feria Internacional del Comercio Justo, a finales de octubre, en la plaza mayor de Ciudad Real.

Uno de los principales problemas que tienen estos proyectos es el aspecto de la comercialización, pues los mercados internos son muy escasos, particularmente por la poca capacidad adquisitiva de los habitantes de la zona. Nos referimos especialmente a los proyectos de artesanía, en los que se forman grupos de mujeres que llegan a producir mucho más de lo que pueden vender. Y es por esto que, ante esta situación, nos planteamos el colaborar en la comercialización a través de la actividad del Mercadillo.



Los países de los que hemos expuesto los productos de nuestro Mercadillo han sido principalmente Malí y Togo en África y El Salvador y Guatemala en Centroamérica.



También consideramos que, a través de esa actividad, se puede desarrollar un programa de sensibilización, dando a conocer la situación de los países con los que colaboramos, sus condiciones socio-económicas, sus conceptos y formas de expresar el arte, su cultura y costumbres.



Agradecemos la colaboración de Caja Castilla-La Mancha en la financiación de la impresión de este número.

***Puedes hacer tu APORTACIÓN en:
BANCO POPULAR ESPAÑOL
Oficina 0075 – Sucursal 0213-10
Cuenta n.º: 060-05818-52***

COMERCIO JUSTO

CESTAS DE NAVIDAD SOLIDARIAS



Comercio Justo,
calidad y solidaridad



Tienda de Comercio Justo

PACHAMAMA

Callejón de los Huertos,1

CIUDAD REAL

606 762 753

centenoblanco@terra.es

“Los ciudadanos del Norte no son conscientes de dónde vienen los productos que consumen y no saben lo que nos cuesta a nosotros, los pobres, el producirlos”

Rigoberta Menchú, Premio Nóbel de la Paz

El **Comercio Justo** es una alternativa al intercambio desigual entre los países del Norte y los del Sur. Mediante criterios como:

- Salarios dignos para los trabajadores.
- Igualdad entre hombres y mujeres.
- No explotación infantil.
- Funcionamiento democrático.
- Respeto al medio ambiente.
- Productos de calidad.
- Relaciones a largo plazo.

Los grupos de Comercio Justo trabajamos con las gentes del Sur para alcanzar unas condiciones de vida dignas por sí mismos, desarrollando su propio proyecto.

Desde la *Tienda de Comercio Justo Pachamama*, hacemos un llamamiento para incluir en nuestros regalos y compras **productos de Comercio Justo**, y para practicar un **consumo responsable**, evitando el consumo excesivo, innecesario o superfluo.



Agradecemos la colaboración de la Universidad de Castilla-La Mancha en la financiación de la impresión de este número.

VAMONOS PATRIA A CAMINAR

Otto René Castillo

Para que los pasos no me lloren,
para que las palabras no me sangren:
canto.

Para tu rostro fronterizo del alma
que me ha nacido entre las manos:
canto.

Para decir que me has crecido clara
en los huesos más amargos de la voz:
canto.

Para que nadie diga: ¡tierra mía!,
con toda la decisión de la nostalgia:
canto.

Por lo que no debe morir, tu pueblo:
canto.

Me lanzo a caminar sobre mi voz para decirte:
tú, interrogación de frutas y mariposas silvestres,
no perderás el paso en los andamios de mi grito,
porque hay un maya alfarero en tu corazón,
que bajo el mar, adentro de la estrella,
humeando en las raíces, palpitando mundo,
enreda tu nombre en mis palabras.

Canto tu nombre, alegre como un violín de surcos,
porque viene al encuentro de mi dolor humano.

Me busca del abrazo del mar hasta el abrazo del viento
para ordenarme que no tolere el crepúsculo en mi boca.
Me acompaña emocionado el sacrificio de ser hombre,
para que nunca baje al lugar donde nació la traición
del vil que ató tu corazón a la tiniebla, ¡negándote!

Vámonos patria a caminar, yo te acompaño.

Yo bajaré los abismos que me digas.
Yo beberé tus cálices amargos.
Yo me quedaré ciego para que tengas ojos.
Yo me quedaré sin voz para que tú cantes.
Yo he de morir para que tú no mueras,
para que emerja tu rostro flameando al horizonte
de cada flor que nazca de mis huesos.

Tiene que ser así, indiscutiblemente.

Ya me cansé de llevar tus lágrimas conmigo.
Ahora quiero caminar contigo, relampagueante.
Acompañarte en tu jornada, porque soy un hombre
del pueblo, nacido en octubre para la faz del mundo.
Ay, patria,
a los coroneles que orinan tus muros
tenemos que arrancarlos de raíces,
colgarlos de un árbol de rocío agudo,
violento de cóleras de pueblo.

Por ello pido que caminemos juntos. Siempre
con los campesinos agrarios
y los obreros sindicales,
con el que tenga un corazón para quererte.

Vámonos patria a caminar, yo te acompaño.



Es una Organización No Gubernamental -ONG- con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entienden la solidaridad como una actitud emancipadora.



INFÓRMATE Y COLABORA

**Calle Azucena, 19 – Entreplanta B y D
13002 CIUDAD REAL**

Telefax: 926 25 47 07

e-mail: solman@solman-ongd.org